

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX =

PALMA DE MALLORCA  
Viernes 31 de Enero de 1919

Núm. 2.994

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## Desde Barcelona

Hemos recibido la siguiente carta, que publicamos a título de información:  
«Señor Director de CORREO DE MALLORCA».

«Els amics qui subscriuim, coneixedors de com arriben a Mallorca desfigurades les notícies de aquesta capital, ens feim un dever de informar el públic mallorquí de la veritat de certs fets gravíssims, fills de la perturbació portada a la vida normal de la Ciutat pels elements de l'anomenada «Lliga Patriótica Española», sobre els quals digué el Governador Civil que ell no tenia autoritat, apoiats manifestament per la policia, — diu el Governador que contra les seves ordres.

Aquests dies passats, en mig de la Rambla, persones catalanistes, o simplement sospitades d'esser-ho, eren aturades i obligades, revólver en mà, a cridar «¡Viva España!»; i els transeünts qui s'arremolinaven protestant d'aquestes agressions, eren garrotetjats després per la policia.

D'una violència, com és natural, se'n originà una altra, i un dia la policia matà a un jove, que després resultà innocent.

Això, els insults al públic, l'atentat contra els concurrents al ball de Novetats, i l'haverse arrancat per la violència a alguns transeünts l'ensenyà catalana que duïen a la solapa o al pit en signe de protesta, arribant-se a posar la mà damunt senyorettes, va provocar la indignació unànime de tota la Ciutat, amb el seu Alcalde, Sr. Morales, al davant, foraster per cert, persona digníssima, qui anà a protestar davant el Governador, seguit de l'Ajuntament en plé.

Continuaren, malgrat tot, els atropells, i la força pública d'a peu i d'a cavall, al voler restablir l'ordre, carregà en diferents ocasions sobre la multitud, sabretjantia brutalment. Un pobre mossò del «Continental» qui protegia els parroquians, va esser tret de l'establiment i mal ferit al mig del carrer. Entre els ferits, hi va haver algun infant.

Es de suposar l'estat de l'esperit públic, a l'arribar el dia de l'Assamblea, les conclusions de la qual ja coneixeran els suscriptors d'aquest diari.

Gent de tots els estaments, inclús obrers de fabrica, la casi totalitat de les dependents i la majoria de senyorettes, sortiren diumenge al carrer amb ensenya catalana.

De tots els pobles catalans arriben notícies que tot bull igual que a Barcelona.

Faci d'aquests d'atos l'alt que bé li sembli per orientar l'opinió mallorquina, i disposi, Sr. Director, de sos afms.

Llorenç Ribet.—Miquel Ferrà.—P. Oliver Domenge.—A. Homar.—Joan Estelrich. Barcelona, 28 de Gener de 1919.

## Reparto de premios

Ayer, en el Ayuntamiento, tuvo lugar el reparto de los dos premios legados por don Ricardo Roca al obrero y a la obrera que más se hubiesen distinguido durante el año por su laboriosidad.

Efectuó la entrega el Alcalde accidental, señor Barceló y Calmari, estando presentes los concejales señores Planas—del Jurado—, Bibiloni y Carrió; el secretario del Ayuntamiento, señor Pons y Fábregues, y representantes de los tresidiarios locales.

Los obreros agraciados fueron Miguel Ferratjans García, que vive en la calle de Poniente, 10, (Ca'n Capas) y trabaja en la fábrica de los sucesores de Roca, y la obrera Apolonia Sancho Valent, que vive en las Corralasas, de oficio modista.

El señor Barceló y Calmari dirigió breves frases de felicitación a los agraciados, alentándoles, al propio tiempo, a seguir por el camino de la laboriosidad. Aprovechó la ocasión para dedicar elogios a la memoria del difunto don Ricardo Roca.

## Teatrales

### Lírico

Anoche, en el Lírico, se estrenó la opereta «El capricho de las damas». Pertenece al género inmorral. La obra no gustó. Concurrió escaso público.

Hoy, en *matinée*, se representará la conocida opereta de Chapi «El Rey que robó», y la función de mañana será a beneficio del maestro Espeitia, representándose un acto de concierto y «Las Golondrinas». El domingo se despedirá del público la Compañía.

Ha sido contratada, para actuar en el Lírico, la compañía de zarzuela y ópera española formada bajo la dirección artística del maestro don José Serrano. Debutará en la próxima semana.

Actores.—Bori, Luis; Carbonell, Manuel F.; Caballer, José; Espí, Julio; Hernández, Manuel; León, Patricio; Montó, Domingo; Tormo, Alfonso; y Vivas, Manuel.

Actrices.—Alcácer, Josefa; Aznar, Pilar; Domingo, Carmen; Espinosa, Luisa; Espejo, María; Gómez, Matilde; Hoyos, Elvira; López, Pilar; Paz Alonso, Juana; Rovira, Clotilde; y Rosell, Paula.

Mestros Directores y Concertadores: Rafael Caba y Manuel Civera.—Apuntadores: Angel Mayol y Enrique Vila.—50 coristas de uno y otro sexo.—Orquesta «Muxins», aumentada hasta 25 profesores.—Banda de guitarra y bandurrias del «Centro Aragoneses».—Sastrería: Casa Paquita.—Peluque-

ría: Viuda e Hijo de V. Lita.—Maquinista: José Biosca.—Archivo: Sociedad de Autores.—Representante de la Compañía: Manuel Gaivar.

**Repertorio:** La Canción del Olvido; La Sonata de Greig; Mal de Amores; La Infanta de los bucles de oro; Moros y Cristianos; El Carro del Sol; El Solo de Trompa; Si yo fuera Rey; Noche de Reyes; Casita Blanca; Reina Mora; La alegría del batallón; La Mala Sombra; El pelotón de los torpes; Las Estrellas; Alma de Dios; Todo está pagao; Noche buena; Barba Roja; Las Mil Maravillas; Los pícaros celos; La Mozorca Roja; etc.

## Del mar

### Entradas

Esta mañana ha llegado a nuestro puerto, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Mallorca».

### Salidas

Esta mañana, a las siete, ha abandonado estas aguas, con rumbo a la isla de Cabrera, el vaporcito «Ciudad de Palma».

### Despachados

Para salir esta tarde, a las seis y media, está despachado el vapor «Mallorca», para la Ciudad Condal.

### Buques esperados

Mañana es esperado en nuestro puerto el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

Esta tarde debe estar de regreso en nuestro puerto el vaporcito correo de Cabrera.

## En el Museo

### Arqueológico

#### Diocesano

El erndito P. Miguel Alcover, S. J., dió anoche su anunciada conferencia, en la que expuso la marcha de este Museo durante el año 1918.

Comenzó dedicando un sentido y piadoso recuerdo a los señores de la Junta fallecidos en dicho año, el Párroco de San Nicolás Reverendo señor don Federico Valenzuela y el arquitecto diocesano don Guillermo Reyneés.

Después pasó a enumerar los objetos ingresados en el Museo durante el mismo año, que son los siguientes:  
Del difunto Canónigo de esta Catedral M. I. Sr. don Lorenzo Despuig:—Una carroza del siglo XVIII, unos marfiles que representan la Adoración de los Reyes Magos, varias sillas antiguas, buen número de platos y distintos objetos de cristal.

Del Económico de la parroquia iglesia de Santa Eulalia, Rdo señor don José Auba:—Las antiguas puertas del portal de dicha iglesia que da a la calle del Santo Cristo, puertas que se cree datan del siglo XIII.

De la Secretaría de Cámara del Obispado:—El proyecto de la reforma del edificio de Luch, en madera.  
De don Pedro Sampol Ripoll:—Dos escudos de piedra.  
Del Rdo. P. Superior de la Residencia de la Compañía de Jesús:—Buen número de interesantes ladrillos procedentes de Montesión.

Del Rdo. señor don Francisco Fluxá, del sacristán de la iglesia de Santa Clara Pedro Parpal y del carpintero Jaime Estelrich:—Distintos ladrillos.  
Del herrero Jaime Cruellas Ferrer:—Unas balanzas antiguas.

De doña Apolonia Burgera—El proyecto de la capilla de la Beata Catalina Tomás.  
De la señora Condesa de Séguier:—Un bajo-relieve de porcelana, unas insignias con la flor de lis, algunos cuadros y otros objetos.  
Del escultor don Lorenzo Ferrer:—Un tabernáculo y un brazo de cruz.

El conferenciante habló detenidamente de dos de los expresados objetos, los más importantes: la carroza y los marfiles procedentes de la manda pia del canónigo Despuig, que administra la Cofradía de San Pedro y San Bernardo.

A propósito de dicha carroza, que ha sido colocada en la primera sala de la planta baja del Museo, el P. Alcover hizo una sucinta historia del vehículo, desde el carro de guerra egipcio hasta la carroza, nombre que el conferenciante cree que se deriva de la *carruca* usada en Roma y que fué copiada de los galos. Indicó que habiendo sido Italia la nación que en esto llevó la delantera, pues allí ya se usaban carrozas en el siglo XV, tal vez se introdujeron en Mallorca, por su situación y relaciones con Italia, antes de que se introdujeran en Madrid, pues la más antigua que se conserva en la Corte es la mal llamada de Juana la Loca y que data del siglo XVII. La procedente de la casa Despuig es de principios del siglo XVIII, de líneas airoas y puras, muy elegante, con delicadas pinturas de la época, que se conservan en buen estado; es de las que descansaban sobre correas, con banquillo para subir, que se colocaba en la parte posterior. Indicó el Padre Alcover, que había visto estos días otra carroza, de la casa Mayol, más antigua, de medianos del siglo XVII, mas no tan suntuosa.

En cuanto a los expresados marfiles, en forma de bajo-relieves, labrados delicadamente, y que representan, como ya hemos indicado, la Adoración de los Reyes Magos, cree el conferenciante que pertenecían a alguna de las capillitas que solían tenerse en

la alcoba en nuestras antiguas casas y que se cerraban y abrían para orar ante ellas al acostarse y al levantarse.

Respecto a las sillas procedentes del mismo difunto canónigo, son de las que antiguamente solían tener los señores mallorquines en las casas de sus predios.

El conferenciante habló también de cierto calado de la Lonja existente en el Museo, aunque no ingresado durante el año 1918. Con tal motivo, expuso una serie de interesantes detalles sobre la construcción de dicho edificio. Dijo que los calados de que se trata, ojivales, formaban parte de los antiguos ventanales de la fachada que da al mar y que fueron construidos por Vilesclar, el sucesor de Sagrera en la dirección de las obras de la Lonja.

El P. Alcover terminó su conferencia excitando a todas las personas de buena voluntad a que hagan cuanto esté en su mano para acrecentar el tesoro artístico con que ya cuenta el Museo.

La conferencia, con proyecciones, fué muy interesante, y el numeroso público, después de haberle escuchado con fruición, aplaudió calurosamente y largamente al conferenciante.

La próxima conferencia correrá a cargo del M. I. señor don Antonio M. Alcover, quien tratará del ilustre escritor balear don José M. Quadrado, como homenaje a tan preciosa figura en el primer centenario de su nacimiento.

## Las subsistencias

### Las harinas

Una comisión de comerciantes en harinas visitó ayer al Gobernador civil para exponerle las dificultades con que tropiezan para atender al abastecimiento de la isla.

El señor Ruiz Valarino manifestó a los visitantes que gestionaría la importación de harinas.

### Multa

El Alcalde accidental, señor Barceló y Calmari, multó ayer al dueño de una lechería por expender su mercancía aguada.

### Importación

El vapor «Bellver» ha importado de Barcelona 10.000 kilogramos de harina, 5.000 de maíz, 1.500 de azúcar, 1.000 bacalao y 1.696 de vino común.

## Notas de Sociedad

### De viaje

Ayer marchó para Ibiza el diputado provincial don Ignacio Riquer.

Esta mañana han llegado, a bordo del vapor «Mallorca», procedentes de Alicante, don Ladisao Monte y señora, don Luis Tur y don Aureliano Martínez.

### Nombramientos

Nuestro amigo el abogado don José Oliver Billoch ha sido nombrado secretario del Consejo de administración del Banco Popular de Manacor.

También ha sido nombrado tenedor de libros de la «Isla» don Juan Vidal Barceló, que durante muchos años ha estado empleado en la sección de Teneduría de libros de dicha Compañía.

### Fallecimiento

Ayer falleció en El Terreno el joven don Gabriel Ramis Sabrafén.

Muere en plena juventud y después de larga enfermedad.

Enviamos nuestro pésame a su familia, especialmente a su padre, el procurador don Gabriel, y a su tío el redactor de *La Almudaina* don Miguel Ramis.

### Viatcada

Habiéndose agravado en la dolencia que desde hace tiempo sufre, ha sido viatcada la distinguida señora doña Pilar Villalonga, viuda de Recio.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

## Servicios

### de la Benemerita

La guardia civil ha dado cuenta al señor Gobernador de los siguientes hechos:

La del puesto de Inca, de haber detenido a un sujeto por hurto de una cerda.

La del de Selva, de haber denunciado a dos sujetos por apacentar ganado en propiedad ajena.

La del de Palma, de haber detenido a un sujeto por hurto de una cabra y nueve pesetas, hecho cometido en la finca llamada «Els barrancs».

La del de Santanyí, de haber denunciado a un individuo por infracción de la ley de caza.

Y la del mismo puesto, de haber detenido a un sujeto como presunto autor de un hurto de un cordero.

## De Mahón

Leemos en el diario de Mahón «El Bien Público»:

«Días pasados el público se aglomeró frente a varias tabonas de esta ciudad con el objeto de adquirir pan, recién fabricado, por temor a quedar sin dicho artículo de primera necesidad, vista la escasez de harina que se nota.

También el público trataba de aprovisio-

## El Doctor Don Juan Alzina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días 1 y 2 de Febrero

Consultas de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde

Rambla 29, principal. (En el consultorio del Dr. Comas).

## Clínica dental

de D. Miguel Torres

Yeseros, 22

CONTINUA ABIERTA

CONSULTA de 9 a 1 y de 4 a 6

## Antonio Oliver Frontera

MÉDICO

Ha trasladado su Consultorio de Medicina general y especialidad en Enfermedades del ESTOMAGO.

CALLE DE PONT Y VICH N.º 14, (ESQUINA PUREZA) CONSULTA de 11 a 1

narse de carbón vegetal que no abunda, debido a que, por el mal tiempo de estos días pasados, no se pudo importar del interior de la isla.

Es probable que estos días lleguen algunas carretadas de dicho combustible.

El vapor «Mahón» fué portador de la caldereta que se ha de montar a bordo del «Menorquina» que en breve terminará los trabajos de reparación.

El domingo se solucionó el conflicto entre patronos y obreros carpinteros, dándose por terminada la huelga.

Se ha reanudado ya el trabajo en varios talleres.

## Junta municipal

Ayer se reunió, en el Ayuntamiento, la Junta municipal de asociados.

Ocupó la presidencia el Alcalde accidental, asistiendo solamente tres concejales y el vocal asociado don Bernardo Rigo.

La reunión tenía por objeto examinar un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo una transferencia de crédito por valor de 52.000 pesetas para dar, según lo acordado por el Ayuntamiento, una paga extraordinaria a los empleados municipales.

El dictamen fué aprobado por unanimidad.

## Servicios

### de la guardia

#### municipal

Ayer fué detenido un sujeto en el momento en que intentaba sustraer una lata de manteca. El detenido es de pésimos antecedentes.

El jefe de la guardia municipal nocturna, señor Comas, detuvo ayer a un muchacho por haber penetrado en una caseta de las inmediaciones de la estación del ferrocarril, sustrayendo diferentes piezas de bicicleta.

El comandante de la guardia municipal, señor Cubí, ha amonestado severamente a varios padres por el abandono en que tienen a sus hijos, y a un sujeto por los frecuentes escándalos que promovía.

Fué ayer conducido a Capuchinos un individuo que, al parecer, tiene perturbadas sus facultades mentales, ignorándose su domicilio.

## Mercado de Inca

Almendrón, de 155'00 a 00'00 pesetas los 42'32 kg. (quintal).

Trigo, de 00'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros. (cuartera).

Cebada del país, de 18'00 a 00'00 id.

Id forastera, de 00'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 14'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 00'00 a 00'00 id.

Habas para cocer, de 30'00 a 00'00 id.

Id. ordinarias, de 26'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, de 25'00 a 00'00 id.

Maíz, de 33'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 00'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 50 a 00'00 id.

Id. blancas, de 45 a 00'00 id.

Garbanzos, de 40 a 00'00 id.

Azafrán, de 4'50 a 00'00 onza.

Inca, 30 de Enero.

## El estado sanitario

### La grippe y la viruela

Hablando con el Inspector provincial de Sanidad, Dr. López Comas, nos ha manifestado que la grippe ha vuelto a decrecer considerablemente en esta ciudad.

El Dr. López Comas ha anunciado al señor Gobernador que uno de estos días le visitará para tratar detenidamente del estado sanitario en la provincia, que, si bien, de momento, es satisfactorio, en cambio puede reverdecir la grippe, como también hay posibilidad, de no adoptar grandes precau-

nes, emprendiendo energética campaña de vacunación, de que nos invada la viruela, de cuya infecciosa potencia suele haber aquí invasiones cada tres o cuatro años.

## El nuevo Gobernador

### Presentación

Ayer fué presentado al nuevo Gobernador, señor Ruiz Valarino, el personal del Gobierno civil.

### Visitas

Ha visitado al nuevo Gobernador, para cumplimentarle, el director de la «Isla», don Antonio Ferragut.

## Boletín religioso

### MAÑANA

Santos.—San Ignacio de Antioquia, ob. y mártir.

Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Eulalia, dedicadas, por la Cofradía del Santísimo Sacramento, al Misterio de la Purificación de María; Exposición a las seis; a las diez, Horas y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro, los actos de coro; al anochecer, Rosario, Triduo en honor de San Blas, con sermón por el Rdo. don Mateo Nebot, Vicario de San Coll de'n Rebassa, y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Juan, por la tarde, a las seis, empezará un Triduo en honor de San Blas, con sermón por el Rdo. don Jaime Sastré, Pbro.

En el Temple, a las siete, durante una misa, empezará la novena de Sta. Apolonia, virgen y mártir.

Visita.—A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en San Cayetano. (Privilegiada).

## Sueltos y noticias

### La electricidad

Habiendo solicitado don Antonio Rosselló García, Secretario general de «La Palma de Mallorca», Compañía Mallorquina de electricidad, en nombre y representación de la misma, la concesión necesaria para instalar una línea de alimentación de energía eléctrica desde la nueva central a la fábrica del señor Estrany, se pone en conocimiento de las Corporaciones y particulares, señalando el plazo de treinta días para admitir las reclamaciones a que haya lugar, quedando de manifiesto el proyecto y expediente en las Oficinas de Obras Públicas.

Dicha línea afecta a la carretera de Palma a Porto Colom, cuyo borde izquierdo sigue en toda su longitud.

No se solicita imposición de servidumbre forzosa de paso de corriente eléctrica sobre propiedad privada.

### Citación de mozos

El Ayuntamiento de Mahón cita a los mozos Juan Alzina Bernal, Bartolomé Andrés Martínez, José M. Casanovas Quevedo, Juan Enseñat Palmer, Juan Escartín Maroto, Pedro Mir Carreras, Francisco Monserrat Cardona, Pedro Morlà Pons, Miguel Oliver Gelabert, Juan Rey Simó y Bernardo Riudavets.

## Clases de Náutica

y preparación completa para maquinistas navales.

Informes: Brossa, 19, Palma.

## Banco de Sóller

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta sociedad, queda abierto todos los días laborables, de 9 a 12 de la mañana, el pago del dividendo activo de 20 pesetas por acción, fijado en la General ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores Accionistas.

Sóller 27 de Enero de 1919.—El Director Gerente, Jaime Marqués.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID

### Durante el armisticio

Madrid, 30 (5'50)

**Revolución en Rumania.**—Choques sangrientos

Buda-Pest.—En Rumania ha estallado la revolución. Han provocado el movimiento los labriegos.

Entre los rebeldes y las tropas regulares se han librado sangrientos choques. De éstos resultaron muchos muertos y heridos.

**Las huelgas en Inglaterra**

Londres.—El Alcalde ha rogado a los empleados municipales, que están en huelga, que vuelvan al trabajo.

La huelga que existía en Manchester ha quedado solucionada. Los huelguistas han reanudado el trabajo.

**La Conferencia de la paz.**—La cuestión de las colonias alemanas

París.—Ha celebrado nueva sesión la Conferencia de la paz.

Examinó la cuestión de las colonias alemanas.

Según expusieron los delegados de las naciones, éstas solicitan:

- El Japón, la Carolina.
- Australia, la Nueva Guinea.
- Nueva Zelanda, Somea.
- China, Kian-Chao.
- Y Francia pide la soberanía sobre Togo y el Camerón.

Ofrece Francia su protección a los indígenas, llevándoles la civilización.

Los reunidos cambiaron impresiones sobre una proposición de Wilson, según la cual debe dejarse la cuestión de las colonias para que la trate, una vez constituida, la Liga de las naciones.

Los reunidos se ocuparon también en las luchas suscitadas entre polacos y tchecos.

**Regreso de prisioneros portugueses**

Lisboa.—Han llegado a esta población 1.500 soldados que habían sido hechos prisioneros, durante la guerra, por los alemanes.

Dichos prisioneros han sido de los últimos aliados que había en Alemania que han sido repatriados.

**Protesta de una Cámara de Comercio**

Nauen.—La Cámara de Comercio de Koenisberg ha protestado contra la entrega de la flota mercante alemana a la «Entente».

Entiende dicha Cámara que los barcos de cabotaje se necesitan para Alemania, dada la escasez de material de guerra.

**Las elecciones en Alemania.**—Su resultado

Nauen.—Noticias oficiales que se tienen acerca de las elecciones para la Asamblea Constituyente en Alemania acusan el triunfo de los siguientes candidatos:

131 socialistas mayoritarios, 24 independientes, 59 demócratas alemanes, 65 del partido popular cristiano, 16 del popular alemán y 59 del popular nacional alemán.

Faltan todavía noticias de tres distritos.

Los distritos de Sajonia, Oldemburgo, Schawarzur y Sonderhausen dieron mayoría a los socialistas demócratas.

**Ocupación de Fiume por los serbios**

Nauen.—Varios batallones serbios han entrado en Fiume, evacuado hace días por los italianos.

Los serbios han saqueado las tiendas.

Han declarado los serbios que pensaban avanzar desde Oldemburgo sobre Ratibor tan pronto como terminen las luchas contra los polacos.

Madrid, 31 (1'00)

**Desmintiendo a un periódico alemán**

Roma.—El «Observatore» desmiente la conversación publicada por un periódico alemán como sostenida entre el Sumo Pontífice y el presidente de Estados Unidos, señor Wilson, sobre la independencia del Vaticano y la necesidad de modificar la ley de garantías, en el sentido de que todas las potencias reconozcan la soberanía de la Santa Sede y le cedan algún territorio.

**Sustituto de Wilson**

París.—Durante la ausencia del presidente de Estados Unidos, le reemplaza el expresidente señor Taff.

**El trabajo en Alemania**

París.—Telegramas procedentes de Alemania, dicen que el gobierno se propone establecer el trabajo obligatorio.

**La cuestión de Polonia**

París.—En la conferencia de la Paz, examinase la cuestión de Polonia, viéndose claramente las pretensiones de ésta, en el sentido de que se le reconozcan los límites que tenía antes del reparto en el siglo dieciocho.

También se estudia el problema de la salida de los alemanes, creyéndose que existen corrientes de arreglo.

En vista de la importancia de los asuntos que se examinan, Lloyd George ha decidido no salir por ahora de París.

**Manifestaciones de Trotsky**

París.—Se dice que Trotsky ha notificado a su ejército que la proposición de la «Entente» invitándole a la conferencia de la paz, significa la debilidad de los aliados, y que por lo tanto precisa redoblar los esfuerzos hasta obtener la victoria.

**Derrota del ejército bolchevique alemán**

París.—Noticias de Berlín dicen que el ejército bolchevique alemán ha sido derrotado cerca de Porm.

**Los bolcheviques y la Conferencia de la Paz**

París.—Referente a la invitación hecha por la «Entente» a los bolcheviques, para que asistan a las conferencias que se cele-

brarán en la isla del Príncipe, los periódicos rusos la comentan estimando que significa la capitulación general de la burguesía, y añaden: «Lenine dijo: nuestro triunfo es completo: Wilson, George y Clemenceau piden la paz; si quieren conferenciar con nosotros, que vengan a Moscú».

## El movimiento monárquico de Portugal

Madrid, 30 (5'50)

**El Gobierno, modificado**

Lisboa.—Se ha modificado el Gobierno. En virtud de la modificación, han sido nombrados Ministros:

- De la Guerra, Soares.
- De Instrucción pública, Pereira.
- Y de Marina, Muñoz.

**Parte oficial.**—Los monárquicos, dispersados

Lisboa.—El Gobierno ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial:

«Las tropas republicanas libraron combates contra los revoltosos.

Estos fueron dispersados, abandonaron material de guerra y prisioneros».

**Censura suprimida**

Lisboa.—Ha sido suprimida la previa censura que se ejercía a la Prensa.

**Cambio de impresiones**

Lisboa.—Los Senadores de la mayoría cambiaron impresiones.

Conviniere en que la Alta Cámara celebre mañana sesión.

**Ataque contra los monárquicos**

Lisboa.—Llegan noticias del interior dando cuenta de que hoy las tropas gubernamentales han librado un ataque general contra las fuerzas monárquicas.

Estas retroceden para concentrarse en Oporto.

Madrid 31 (1'00).

**Un radiograma de Portugal.**—Los realistas avanzan victoriosos

La Compañía «Telegrafía Inalámbrica» ha recibido el siguiente radiograma de Portugal:

«El Gobierno republicano ha hecho circular falsedades acerca del movimiento monárquico.

Los realistas avanzan victoriosos hacia el Sur.

En Guarda se ha proclamado la Monarquía.

Ni un solo barco de guerra se ha presentado en Oporto, donde no se ha hecho ni un solo disparo».

## En el Real

Madrid, 30 (5'50)

**Función a beneficio de la «Asociación de la Prensa»**

En el Teatro Real se ha celebrado con gran brillantez la anunciada función a beneficio de la «Asociación de la Prensa de Madrid».

La fiesta ha sido un gran éxito. A la función asistieron los Reyes.

En el palco de los Ministros estuvo el Conde de Romanones, acompañado de varios Ministros.

Se interpretó «La Bruja», que obtuvo una gran interpretación.

Al final de la obra se entregó al tenor Tito Schipa el álbum que le dedican los compositores españoles como homenaje de gratitud por haber cantado una zarzuela española.

Tito Schipa fué ovacionadísimo al cantar la jota navarra, participando también de las ovaciones el maestro Barrera, que ha sido el que ha ensayado a los cantantes del Real para que hiciesen dicha obra.

## Las Cortes

Senado

Madrid 30 (22'00).

Se abre la sesión a la hora de costumbre.

Aprobada el acta, el señor Tormo censura la distribución de las cantidades recaudadas para el monumento a Cervantes.

El señor Gómez Ocaña aboga porque dicho monumento sea levantado en la Plaza de España, a costa del Estado.

El señor Salvatella dice que se interesará por el asunto.

Se entra en la orden del día.

El señor Allende hace obstrucción al dictamen referente al ferrocarril desde la frontera francesa hasta Algeciras. Cree desmesurada la autorización que se concede para la incautación de las líneas del trayecto de Madrid a Algeciras. Considera peligrosa la prolongación de la línea férrea hasta el territorio francés.

El señor Sánchez Toca, de la Comisión, contesta al señor Allende. Enumera los beneficios que representan para España el proyecto de que se trata.

El señor García interviene, obstruyendo también el proyecto.

Dice que este costará mil millones.

Añade que el proyecto en cuestión es debido a altas imposiciones.

El Presidente del Consejo rechaza tal afirmación.

El señor Sánchez Toca vuelve a hablar.

Dice que el Estado quisiera que la construcción del proyecto del ferrocarril le resultara gratis.

Y pide facilidades para la aprobación del dictamen.

Se suspende la discusión.

Y seguidamente se levanta la sesión.

Madrid, 30 (22'00)

**Congreso**

Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Villanueva.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor Sala se ocupa del seguro obligatorio para los obreros, cuyo proyecto está sobre la mesa, y se muestra partidario de que se discuta inmediatamente.

El señor Conde de Romanones dice que procurará complacerle.

El señor Casanova pregunta cuándo se discutirá la autonomía de los Municipios.

El señor Conde de Romanones le contesta, diciendo que el proyecto de autonomía se discutirá tal cual viene en el articulado.

El señor Escobar, reclama que el Gobierno fije toda su atención en intensificar los transportes de los ferrocarriles andaluces.

El señor Anguiano se extraña de la forma en que se ha obtenido la concesión de aumento de las tarifas ferroviarias y termina censurando acerbamente a los políticos que favorecen a determinadas Compañías ferroviarias.

Se entra en la orden del día.

Se empieza la discusión de los nuevos presupuestos.

El señor Barcia requiere el criterio del Gobierno sobre los presupuestos presentados.

El Marqués de Cortina le contesta diciendo que la obra del señor González Besada es fundamental.

El señor Ventosa, reclama que se traigan a la Cámara las memorias sobre presupuestos.

El Marqués de la Cortina le contesta satisfactoriamente.

El señor Nougués reclama que se proceda a la impresión de ciertos documentos para que los diputados puedan formarse mejor cargo de su contenido.

El Marqués de Cortina le contesta que estos documentos se facilitarán a los señores Diputados, escritos a máquina.

El señor Saborit consume el primer turno contra las obligaciones generales.

(«Como se erree que el señor Saborit hace obstrucción, es amonestado por la Presidencia».)

El señor Alvarado propone que el título «Limosnas de Almadén» se sustituya por el de «Socorros de Almadén».

Se promueve un ligero incidente en el que intervienen los señores Nougués, Seoane y Marqués de Cortina.

Se suspende la sesión pública, reuniéndose la Cámara en secciones.

Se leen varios dictámenes.

Y se levanta la sesión.

## Ministros enfermos

Madrid, 30 (22'00)

**El Sr. Gimeno**

El Ministro de la Gobernación, señor Gimeno, se halla muy mejorado.

Mañana ya abandonará el lecho.

**El Sr. Calbetón**

El Ministro de Hacienda, señor Calbetón, se ha agravado en la dolencia que le aqueja.

**Calbetón, gravísimo**

A última hora el señor Calbetón se ha agravado considerablemente.

Su estado inspira serios temores y cuidados.

## Embarcación zozobrada

Madrid, 31 (1'00).

**Doce ahogados.**—Detención de un reclutador

San Sebastián.—En el pueblo de Fuenterrabía un grupo de 51 obreros se dirigían a Francia, reclutados por un individuo; en la embarcación que tenía que conducirse a dicha nación, solo pudieron embarcarse 19 de ellos.

Los restantes quedaron en tierra, esperando el regreso de la barca, la cual aun no se había alejado 100 metros cuando zozobró, pereciendo todos menos siete.

Todos ellos son naturales de Alicante.

El Juzgado instruye diligencias, habiéndose detenido al reclutador de dichos individuos.

## Política

Madrid, 30 (22'00)

**Pensiones**

El Ministro de la Guerra, General Muñoz, ha leído en el Senado un proyecto de ley, concediendo pensiones de cinco mil pesetas a las viudas de los generales Jordana y Alavé.

**La importación de algodón**

El diputado señor Sala ha expuesto al Conde de Romanones la conveniencia de se interese de Inglaterra la salida de Egipto de 10.000 balas de algodón para Cataluña.

El Conde le ofreció hacerlo.

**Consejo de Ministros**

En Palacio se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros, presidiéndolo el Rey.

El Sr. Conde de Romanones pronunció el discurso acostumbrado, en el que no hubo ninguna nota saliente.

**Habla Romanones**

El señor Conde de Romanones nos ha manifestado a los periodistas que los Ministros señores Calbetón y Gimeno siguen enfermos.

Nos ha añadido que en el Ministerio de Estado había celebrado una conferencia con el Embajador de Inglaterra en Madrid.

Además, nos ha dicho que le había visitado una comisión de navieros.

Madrid, 31 (1'00)

**En obsequio de Berenguer**

Con objeto de despedir al nuevo Alto Comisario en Marruecos, general Berenguer, almorzaron ayer con él en Lhardy todos los ministros, excepto el de Hacienda,

que se halla enfermo, y el Subsecretario de Estado, señor Pérez Caballero.

**Los presupuestos**

La Comisión de presupuestos ha dejado ultimado su dictamen sobre los de Estado y Presidencia.

El diputado socialista señor Prieto anunció un voto particular, pidiendo la creación de un Ministerio del Trabajo, adscrito a la Presidencia.

**Una proposición incidental**

Se ha presentado al Congreso una proposición incidental pidiendo que preceda a la discusión de los presupuestos la del proyecto de exacciones municipales.

**El problema de la autonomía**

Madrid 30 (22'00)

**Sala visita a Romanones.**—La actitud del diputado catalán

El diputado catalán señor Sala ha visitado a Romanones.

Le dijo que aceptaba un puesto en la Comisión dictaminadora sobre la autonomía.

Le añadió que entendía que existe en Cataluña una gran corriente de opinión favorable a conseguir sus aspiraciones por medios legales.

Le anunció que hablaría sobre este asunto con el señor Cambó, confiando en solucionarlo.

**Los regionalistas catalanes y los nacionalistas vascos**

Los parlamentarios regionalistas catalanes han celebrado una conferencia con los nacionalistas vascos.

Les pidieron a éstos si les secundarán en la actitud que adopten.

Los nacionalistas les contestaron que ellos se atenderán a las instrucciones de su partido.

**Sala y los regionalistas**

El diputado liberal catalán señor Sala ha conferenciado con los regionalistas señores Cambó, Ventosa y Rodés.

Estos le propusieron que, en el seno de la Comisión de la autonomía, formulase voto particular en contra del dictamen, conteniendo el voto el estatuto catalán, al objeto de darle forma reglamentaria para discutirlo.

**Desmintiendo**

El Capitán general de Cataluña ha rogado al Ministro de la Guerra que desmiente la noticia circulada acerca de haberle pedido, una comisión de oficiales, la declaración del estado de guerra en Barcelona.

**Reunión de los regionalistas**

Los diputados catalanistas se han reunido para cambiar impresiones acerca de los debates parlamentarios. Continuarán las reuniones todos los días.

Madrid, 31 (1'00)

**Lo de la autonomía.**—Conferencia

Han celebrado una conferencia el Jefe del Gobierno y el señor Alcalá Zamora, presidente de la Comisión parlamentaria encargada de informar sobre el proyecto de la autonomía.

En la conferencia se acordó introducir una modificación, sustituyendo el voto corporativo por el referendario.

**La comisión vasco navarra y la autonomía**

La comisión dictaminadora en el proyecto de la autonomía ha oído el informe de la comisión vasco navarra.

Las modificaciones introducidas en el dictamen se refieren al voto corporativo y a las cartas municipales.

Madrid, 31 (1'00)

## DESDE BARCELONA

### Notas catalanas

Barcelona, 31 (3'50)

**Fallecimiento**

Ha fallecido en esta población el señor Conde de Sert.

**Desmintiendo un rumor**

El Gobernador ha desmentido el rumor circulado de que haya prohibido a la artista Amalia Isaura cantar cuplets en catalán.

**En libertad**

Han sido libertados, mediante una fianza de 1000 pesetas, cuatro detenidos por insultos a varios agentes de la autoridad.

**Negando una afirmación**

En la conferencia telegráfica celebrada entre el Ministerio de la Guerra, señor Muñoz-Cobo, y el Capitán general de esta región, señor Milans del Bosch, éste ha negado la afirmación que hizo el Senador general Aznar declarando que, aquí, se ven obligados los oficiales a acudir a los cuarteles vistiendo el traje de paisano.

**Lo de la «Mudeta»**

Los médicos forenses han declarado que Juan Mitjans, supuesto comprador de créditos contra la supuesta estafadora «Mudeta», tiene perturbadas las facultades mentales.

**Los Archiducos de Austria visitan los talleres de «El Correo Catalán»**

Anoche los Archiducos de Austria visitaron los talleres del periódico jaimista «El Correo Catalán».

**Robo en el Banco de España**

En la sucursal del Banco de España de esta ciudad se perpetró un robo de 16.900 pesetas que había en el cajón del ayudante del cajero, encargado de recibir los ingresos por cuenta de la tesorería del Estado.

El autor o autores del hecho no han podido ser detenidos.

La policía practica las diligencias del caso.

Palox Garí.

## Banco de España

Obligaciones del Tesoro

Por Real decreto fecha 14 del actual, se dispone la emisión de 500 millones de pesetas en Obligaciones del Tesoro, con interés de 4 por 100 anual, al plazo de un año, renovables después, de tres en tres meses; siendo sus cupones pagaderos en 15 de Mayo, 15 de Agosto, 15 de Noviembre de 1919 y 15 de Febrero de 1920.

Sin perjuicio del anuncio que oportunamente se publicará para la negociación de estos valores, debe hacerse por el momento saber a los tenedores de las Obligaciones al 5 por 100 que se emitieron con fecha 1.º de Noviembre último y que vencen el día 1.º de Febrero próximo, que aquellas Obligaciones que no hayan sido presentadas al reembolso a su vencimiento, o sea el referido día 1.º de Febrero, se entenderán renovadas al plazo de un año y serán canjeadas por las Obligaciones al 4 por 100 de que antes se ha hecho mención.

Los tenedores de Obligaciones al 5 por 100 que opten por esta conversión, percibirán los intereses a razón de 5 por 100 al año, durante el período del 1.º al 15 de Febrero próximo, o sean pesetas 0'575 por cada Obligación de la serie A y pesetas 5'75 por cada Obligación de la serie B, para lo cual se habilitará el cupón núm. 2 que llevan unido los títulos.

Aquellos que opten por recibir en efectivo el importe de las Obligaciones al 5 por 100, podrán presentarlas en la Caja de efectos del Banco o en las sucursales del establecimiento, desde el día 25 del actual, bajo las facturas que a tal fin se facilitarán para su reembolso, previo señalamiento por la Dirección general del Tesoro.

Por lo que respecta a las Obligaciones 3 por 100 consignadas en el Banco, ya en depósito o en garantía de operaciones, se entenderá que sus tenedores están conformes y aceptan su conversión por las que se emiten al 4 por 100, si antes de su vencimiento, o sea del 1.º de Febrero o dentro de este mismo día, no retiran los depósitos o advierten por escrito su propósito de realizar a metálico el importe de sus valores, para lo cual habrán de retirar previamente los depósitos.

Oportunamente se anunciará el canje de las Obligaciones 3 por 100 por las del 4 por 100 para aquellos tenedores que acepten esta conversión.

Palma 24 Enero de 1919.—El Secretario —Jaime Triay.